BULLETIN

DE LA

Société d'Histoire Naturelle

de l'Afrique du Nord

Fondée le 27 Mai 1909

TOME TRENTIÈME

ANNÉE 1939

Siège de la Société FACULTÉ DES SCIENCES



ALGER IMPRIMERIE MINERVA 5, rue Clauzel, 5

1939

monogyna et ssp. mdura (L. fil.) Maire, avec le C. laciniala Ucria. L'influence du ssp. maura se manifeste dans le var. Saccardyana par la forme des feuilles inférieures des brachyblastes.

2974. Mesembryanthemum (Opophytum) Theurkauffii (Maire, Contr. 2026, sub Aizoo) Maire, comb. nov. — Cette plante a été étudiée et décrite sur un seul spécimen nain et à fleurs trop avancées, de sorte que nous avons cru avoir affaire à un Aizoon. Nous avons reçu depuis un matériel plus abondant et en meilleur état ; l'étude de la fleur en bon état nous a montré qu'elle présente de nombreux staminodes pétaliformes et de nombreuses étamines libres, de sorte qu'elle doit être rangée dans le genre Mesembryanthemum. Les staminodes externes sont soudés à la base, mais cet anneau staminodial se rompt facilement en fascicules et dans la fleur âgée que nous avions étudiée autrefois il ne restait que 5 fascicules que nous avons pris pour des fascicules d'étamines réduites à leur filet.

La diagnose que nous avons donnée doit être complétée et rectifiée de la façon suivante : Folia media et superiora versus apicem obtusum saepius cylindrica, rarius semicylindrica ; omnia sessilia haud decurrentia ; usque ad 5 × 1 cm in vivo. Flores bracteis 2 foliis subconformibus praediti ; bracteae florem subaequantes 1. breviores. Flos expansus vix usque ad 15 mm diam. Sepala externa 2 internis 3 saepius valde longiora, saepius capsulam longe superantia, rarius unum 1. ambo brevia. Staminodia permulta, externa basi concreta, linearia, alboflavida interdum apice plus minusve roseo suffusa, sub sole stellatim expansa, linearia, externa apice obtusiuscula, interna apice subulata acuta ; stamina multa, libera, staminodiis breviora ; filamenta teretia alba ; antherae sagittatae flavae. Ovarium semi-inferum ; styli 5 albi filiformes, stamina haud superantes.

Maroc austral: terrains sableux salés à l'embouchure de l'Oued Drâa (Ollivier, 1938); entre l'Oued Noun et l'Oued Aourioura, vers les Oueds Takembokh et Bou-Issafen (Gattefossé, 1939).

Plante nouvelle pour le Maroc, nommée afezou par les indigènes, qui, comme en Mauritanie, utilisent ses graines dans leur alimentation.

Pour les botanistes partisans de la pulvérisation du genre Mesembryanthemum notre plante doit prendre le nom d'Opophytum Theurkauffii (Maire) Maire, comb. nov.

La plante est extraordinairement aqueuse et difficile à conserver, comme le M. (Opophytum) aquosum L. Bolus, dont elle diffère (d'après la description de L. Bolus, Ann. Bolus Herbarium, 4, p. 72, 1927) par les fleurs bien plus petites, diurnes, sessiles, à sépales dépourvus de marge membraneuse noirâtre, à staminodes à peine connés en tube court à la base, à ovaire nettement semi-infère (et non presque supère), à styles ne dépassant pas les étamines.